

第667回福崎町教育委員会会議録

開催日時 令和6年9月24日(火) 10時00分～11時40分
開催場所 福崎町役場 3階 第2委員会室
出席委員 高橋渉、桑谷祐顕、井奥智子、中田貴子、西村照明
事務局 学校教育課長 大塚謙一、社会教育課長 木ノ本雅佳

1、開会

2、666回議事の報告を会議録により行い、承認されました。本会の署名委員として桑谷委員・井奥委員を指名しました。

3、教育長報告

(1) 園・小・中学校の様子(8月)

○こども園

福崎幼稚園ではコロナ感染等で欠席や病気がありましたが、子どもたちは比較的元気でした。母親のグループが子どもたちに手話ダンスを披露されました。小さい頃から手話に触れるということは大事だと思います。八千種幼稚園は手足口病や夏風邪などが多数ありました。運動会は八千種小学校体育館で10月26日に実施予定です。田原幼稚園はコロナ感染や手足口病などで欠席がありました。コロナに対して警戒意識や対応が甘くなっていることへの不安があります。高岡幼稚園では普段元気な子どもたちが発熱やコロナなどで多く休みました。姫学こども園はコロナ感染や中耳炎など28名の欠席がありました。保護者がコロナ感染した場合、子どもを休ませるかは保護者の判断になっています。サルビアこども園は、コロナ感染、手足口病、夏風邪のほか、病気以外の事故欠が多くありました。地域の方から鈴虫を貰っています。福崎小学校との交流では小学生が踊った「ソーラン節おどり」に憧れ、園児たちも見よう見まねで踊っています。

9月から高岡幼稚園で「一時預かり一般型」を開設しています。また、こども園から敬老の日に届けるハガキについて、ハガキ代の値上げによる負担増や敬老の日が届くよう配達日への留意など報告がありました。

○学童保育園

東部学童保育園では60名から80名の利用がありました。午前中の外遊びは時間短縮で実施しましたが、午後は暑くてできませんでした。怪我や問題行動はありません。夏休みは毎年、夏休みのみ利用する児童や慣れない学生指導員で落ち着きません。男性指導員の膝の上へ乗りたがる女児がいますが、絶対にしないよう指導しました。西部学童保育園は60名から65名の利用があり大半が1年生でした。登園は保護者が指導員に児童を引き渡す決まりですが、1人で教室に入ってくる児童がいました。大きなトラブルはありませんでした。1年生で悪意はないけれど指示が聞けない児童が毎年増えています。指導員によって態度を変える児童もいます。また、外国籍で日本語が理解できない児童が数名おり対応が課題です。八千種学童保育園は学童保育の料金が10日以上と10日以下でかなりの差が出るためか、10日以下での利用が多かったです。39名登録されていましたが、10名は利用されませんでした。1年生の利用が多くありました。ケガ等はありませんでした。午前中は体育館で外遊びを行っています。また、「いじめられるから、学童へ行かない」という児童がいました。そのような状況があるとは考えにくいですが、子どもの言い分を聞いて留意し見守っています。いじめは確認されていません。

夏休み期間の学童保育の昼食について、保護者から弁当を手配して欲しいという

要望があり話し合いました。現在、コンビニ弁当持参の児童はおらず菓子パンの子どもがたまにいます。全体的にピクニックのようで楽しそうに家の人の弁当を食べていました。食中毒については、前例もなくクーラーもあるので大丈夫と思いますが気を付けています。弁当は今後の課題になりますが、給食センターは利用できず、手配できる業者は見つからないので困っています。

○小学校、中学校

福崎小学校は交通事故等ありませんでした。中国から日本語が理解できない児童が2家庭で3名転入しました。そのため、9月から9月9回、県教育委員会の多文化共生サポーターの授業補助を行っています。高岡小学校では問題行動はありませんでした。今年度はPTA主導でプール開放を実施し、開催日には8から10名の参加がありました。田原小学校では生徒指導上の課題はありませんでした。始業式には不登校気味の児童も登校しました。遠野市との児童交流に参加した児童の多くが柳田國男検定を受検しました。また、夏休み中に母親との関係が悪化している児童が数名います。八千種小学校も生徒指導上の課題はありませんでした。体調不良等で出席できてない児童はタブレットによる「クラスルーム」でつながっています。小さな学校ですが夏休み中に町や郡の水泳記録会へ多くの児童が参加し頑張りました。奉仕作業に多くの保護者が参加され感謝しています。福崎西中学校でも奉仕作業へ83名の方に参加いただき感謝しています。1学期に不登校気味だった3年生の生徒も全員オープンハイスクールに参加できました。夏休み中に、スマホや髪染め、つけ爪、ピアスなどをしてきた生徒がおりその都度指導しています。また、福崎小学校と同じく県から中国語の多文化共生サポーターの派遣を受け、週3回の支援を受けている生徒がいます。福崎東中学校では、野球部の人数が揃わないため西中学校との合同チームになっています。奉仕作業には70名の参加がありました。教職員対象に不登校やカウンセリングマインドの研修を実施しました。

小中学校6校から、LEDの切替えや空調設備の更新で快適だと嬉しい評価をたくさんいただきました。10月に実施する小学校の修学旅行では、例年配備していた校長が運転する緊急車両を廃止し、緊急時にはタクシーを利用します。中学校の体育大会の「部活動行進」は今年度は学校外で活動している生徒も行進しました。東中学校は全員行進しましたが、西中学校では希望を聞きましたが行進したくないということで学校外で活動している生徒は行進しませんでした。来年度も希望あれば行進するするという方向でいきたいと思っています。また、どの学校でも産休、育休、育児短時間勤務、離職再採用などの制度を多くの教職員が希望しています。代替教員の人材確保が難しいですが、現在福崎町に欠員の教員はありません。

(桑谷委員)中国からの転入生は多文化共生サポーターの支援がない日も学校に来ているのですか。

(高橋教育長)毎日来ています。

(桑谷委員)馴染んでもらうにはいいとは思いますが、言葉が分からないのにずっと座っているのは大変ですね。全国で起きている話だと思います。

(大塚学校教育課長)翻訳機を学校に入れて生徒が利用しているので、授業が全く分からないわけではありません。

(高橋教育長)日本語がおぼつかない保護者もいます。福崎小学校ではベトナム、フィリピンの家庭もあり学校通信が読めないため、学校通信を英語に翻訳して対応していると聞いています。

(西村委員)多文化共生サポーターは通常授業とは別に授業を行うのでしょうか。サポーターは違う人が来られたりしますか。

(高橋教育長)通常授業にサポーターが入り通訳します。丸1日ではなく4、5時間程度です。サポーターは、小学校に1名、中学校に1名の方に来ていただいています。

(桑谷委員)外国語でサポートできる人がいればいいなと思います。学校の先生は普通でも大変なのに今回のような対応をしながらというのは支援が必要です。

(高橋教育長)不登校や勉強が分かりにくい生徒の支援のために学習支援員を配置しています。外国籍の生徒は特に国語とか社会は理解しづらいと思うので、その時間だけ学習支援の先生に別室で教えてもらうなど対応をしていくために、来年度は支援員の増員を要望していきたいと思います。

(桑谷委員)私の学校のベトナムの生徒は初め日本語ができませんでしたが、板書を携帯で撮り、その写真を持って帰って教えてくれる人の支援を受けて単位をクリアしていました。板書の翻訳も活用できれば手助けになるのではないのでしょうか。

(西村委員)無料の翻訳アプリもあるので、タブレットにアプリを入れて教科書を翻訳したり活用できればいいと思います。

(2) 確認・報告事項

資料に基づき9月議会の一般質問での教育委員会に対する主な内容を報告しました。

(3) 現在の状況

中学校の体育大会は大きなけがや病気もなく無事終了しました。

小学校5年生の自然学校は9月16日(月)から20日(金)に実施しました。体調不良で帰宅したり再び参加したりという状況が多くありましたが、全般的に大きなけがはありませんでした。

郡親善大会が9月21日(土)から始まりました。

中学3年生は補充学習など、進路に向けて本格的に取り組む時期になりました。

(4) 協議・検討事項

現在9月初旬の土曜日を実施している中学校の体育大会の時期の9月下旬、または10月の初旬への移行について検討しました。姫路市では平日開催している学校もありますが、福崎町では保護者に見てもらうため土曜日に開催したいと思っています。9月下旬に実施できるよう校長会や中体連と今後調整することになりました。

小学校の運動会は令和7年度は5月31日で調整しています。児童の体調も良く、保護者や教員からも好評だったことから、令和8年度以降も6月開催としたいことについて検討しました。10年以上前から意見はでていましたが、6月では八千種小学校の鼓笛隊の発表が間に合わないという反対がありました。しかし、現在9月は危険な暑さであるため、鼓笛隊の練習を早めできる範囲で発表することで八千種小学校が了解されたため、6月開催で進めていきます。

(5) 10月の予定

資料に基づき報告しました。

次回教育委員会は10月23日(水)午前10時から開催します。

4、協議事項

(1) 福崎町実費徴収に係る補足給付事業実施要綱の一部改正について

認定こども園等に通う園児の保護者が、生活保護法による被保護世帯である場合に、園で集金している食材料費以外の実費徴収額に対して支給する支給限度額を、月1人あたり2,500円から2,700円に引き上げるため要綱の一部を改正します。この要綱は、公示の日から施行し、令和6年4月1日から適用します。

資料に基づき、要綱の改正について協議し、教育委員会は承認しました。

(高橋教育長) どのような理由による改正ですか。

(大塚学校教育課長) 5月21日付で国の基準の通知があり、国の基準に準じて改正します。

5、報告事項

学校教育課

(1) 令和6年度全国学力学習状況調査の結果について

木村学校教育指導員から資料に基づき報告しました。

学力調査では、小中学校ともに国語と算数・数学が全国と同程度となっています。児童・生徒質問紙では、「地域や社会をよくするために何かしてみたいと思う」の項目が全国平均を大きく上回っています。「困りごとや不安があるとき、大人にいつも相談できる」の項目は、小中学校とも全国を下回っており、きめ細かく丁寧な教育相談体制の充実が求められる結果となりました。この結果は町広報11月号に掲載します。

(桑谷委員) 小学校の国語が全国平均よりも低いのは以前からですか。

(木村学校教育指導員) 去年はほぼ同じか若干低かったと思われます。小学校で基本的な定着をして、それが中学校になってあと伸びしています。

(桑谷委員) このように小学校中学校合わせて見ていくことが大事だと思います。小学校では学力調査の正答率が出ているので、その点をもう一度再点検しながらやってもらいたいですし、中学校では小学校にプラスしてこのような成果が出ているのだと卑下しないで取り組んでほしいと思います。また、全国的に活字離れが進んでいます。学習に近道はないということをよく教え込んでおく必要があると思います。本を読むことは読解力や想像力を育むために大切になります。小中学校で取り組まれていると思いますが、本を読む習慣を付けることが必要です。

(2) 建設工事等の進捗状況について

資料に基づき報告しました。進捗率は9月15日現在です。

小中学校6校の特別教室空調設備等設置工事は、特別教室の空調設備の新設とLED照明への更新、職員室等の空調設備の更新と受電設備の更新などで進捗率は85%です。また、特別教室空調設備等設置工事に係る監理業務委託の進捗率も工事と同じ85%です。西部子育て学習センター空調設備改修工事は、冷媒管の保温部材を再利用する予定でしたが劣化により再利用できないため、8月23日に変更契約を締結し11万円増額いたしました。8月初めに設置完了し稼働しており、進捗率は100%です。

(3) 令和7年度認定子ども園等入園受付について

資料に基づき報告しました。令和7年度認定子ども園等入園受付は、1次申込は10月1日(火)から11月15日(金)で令和7年2月上旬に結果通知、2次申込は11月18日(月)から令和7年1月31日(金)で結果通知は令和7年2月下旬としています。10月27日(日)には学校教育課で入園受付を行います。

また、令和7年度入園申込分から電子申請の受付も行います。スマホやパソコンからマイナポータルを介して申請できるようになります。電子申請の受付期間は、1次受付が10月1日(火)から11月8日(金)、2次受付が11月18日(月)から令和7年1月24日(金)です。

社会教育課

(1) 日本民俗学会研究奨励賞について

資料に基づき報告しました。「柳田國男の生誕地、民俗学のふるさとの福崎町」を

全国に発信すべく、日本民俗学会が実施する研究奨励賞の副賞として受賞者に金10万円を贈っており、受賞者に記念講演をお願いしております。令和6年度は日本民俗学会から受賞者1名との連絡がありました。授賞式は、10月26日(土)東京の國學院大學において開催され、教育長が所用のため木ノ本社会教育課長が出席する予定です。

(2) 建設工事等の進捗状況について

資料に基づき報告しました。福崎町図書館高圧受電設備改修工事の9月25日現在の進捗率は20%です。資材等は発注済みで納期が未定のため先月の報告から進捗率に変更はありません。

(3) 自治会親善ソフトボール大会の結果について

資料に基づき報告しました。28自治会が参加し、8月17日(土)から8月21日(水)にかけて実施しました。期間中は天候不良による延期もなく、吉田自治会が優勝、板坂自治会が準優勝されました。

(4) 今後の予定

資料に基づき報告しました。

5、閉会

以 上

署名委員 桑 谷 祐 顕

署名委員 井 奥 智 子